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資訊科技及廣播事務委員會  
 

2011年 1月 10日舉行的會議  
 

有關在香港推行數碼地面電視廣播的進度  
的最新背景資料簡介  

 
 
目的  
 
  本文件載述香港推行數碼地面電視廣播的進度，並扼述

議員在 2009-2010年度會期內提出的意見和關注。  
 
 
背景  
 
2.  按 照 政 府 於 2004年 公 布 的 數 碼 地 面 電 視 廣 播 推 行
框架，兩家本地免費電視節目服務持牌機構，即亞洲電視有限

公司 (下稱 "亞視 ")和電視廣播有限公司 (下稱 "無綫 ")，在 2007年
12月 31日正式推出數碼地面電視廣播。亞視和無綫共獲分配 3條
數碼頻道，用來為觀眾提供數碼地面視服務。他們共用 1條數碼
頻道來同步廣播 4條模擬電視頻道的節目，另外各自採用 1條
額外的數碼頻道來提供新的數碼電視節目頻道及服務。  
 
3.  自數碼地面電視於 2007年年底順利啟播後，本港的數碼
廣播網絡建設工程分階段進行，到了 2009年年底，數碼地面電
視已覆蓋全港 18區約 85%的人口。根據 2010年 9月進行的公眾調
查顯示，全港約有 61%的住戶 (即大約 141萬 )現可透過數碼電視
接收器 (包括機頂盒及綜合數碼電視機 )或經電腦收看數碼電視。 
 
 
先前的討論  
 
4.  資訊科技及廣播事務委員會 (下稱 "事務委員會 ")自
2007年起定期從政府當局收到有關推行數碼地面電視廣播及
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網絡擴展的最新進展報告。數碼地面電視廣播好處眾多，例如

提高無線電頻譜的使用效率、解決部分接收問題，以及提供機會

給廣播機構推出嶄新服務，事務委員會委員普遍支持推行數碼

地面電視廣播。  
 
5.  在 2009年 12月 14日的事務委員會會議上，委員察悉，5個
新的輔助發射站已投入服務，把服務本港人口的數碼廣播覆蓋

範圍進一步擴大。新增的 17個輔助發射站將於 2010年至 2011年
落成，屆時數碼地面電視的最終覆蓋範圍將會與現有模擬廣播

的覆蓋範圍相同 (即超過 99%人口 )。部分事務委員會委員關注
到，額外興建的 17個輔助發射站落成後，是否仍有地方未能接
收數碼地面電視訊號。政府當局表示，由於本港地勢多山，某

些地方 (尤其是人口較少的地方 )可能接收數碼地面電視的情況
並不理想。政府當局會密切監察情況，並與兩家免費電視節目

服務持牌機構緊密聯繫，探討如何盡量擴大數碼地面電視的覆

蓋範圍及改善電視接收情況。  
 
6.  部分事務委員會委員關注到，亞視所提供的電視節目，

其質素與種類皆難孚眾望。他們認為亞視未有充分履行其就

數碼高清晰度電視 (下稱 "高清電視 ")節目所作的承諾，並質疑
亞視是否有能力履行牌照規定，為觀眾提供優質服務及另類

節目選擇。這些委員促請政府當局探討措施，引入更多競爭，

讓香港觀眾有更多節目選擇。  
 
7.  政府當局表示，亞視和無線仍在檢討其數碼地面電視

頻道的啟用情況，期望引入更多類型由香港、內地及台灣製作

的電視節目 (包括標清電視和高清電視 )，並增加數碼電視廣播的
總時數；迄今所提供的數碼地面電視服務與其承諾相符，時間

上亦配合整個啟用計劃。  
 
8.  甘乃威議員在 2010年 1月 20日立法會會議席上就數碼
地面電視廣播特別是終止模擬廣播的時間提出質詢。政府當局

表示，政府仍以 2012年年終前終止模擬地面電視服務為工作目
標，但在作出最後決定前，會先考慮當時實際的市場情況，包

括數碼地面電視的滲透率，亦會預留充裕的時間做好各方面的

準備，讓市民清楚知道，才會執行。  
 
 
最新發展  
 
9.  在 2010年 6月 29日會議上，行政長官會同行政會議批准
廣播事務管理局就有關亞視及無綫本地免費電視節目服務牌照
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中期檢討作出的建議。有關規定包括亞視和無綫須增加高清電

視節目的數量，即亞視由每星期播放 14小時增加至自 2010年起
每星期播放 60小時，而無綫則由每星期播放 20小時增加至
2015年 每 星 期 播 放 120小 時 。 這 些 新 承 諾 將 在 亞 視 及 無 綫
2010-2015年的牌照內列明。  
 
10.  根據商務及經濟發展局局長 2010年 12月 3日向事務委員
會發出的函件，政府已向香港電台 (下稱 "港台 ")員工簡介各項發
展，包括數碼地面電視的部署，俾讓港台肩負作為本港公共廣

播機構的使命。未來數年，港台會主力建立發射網絡，包括與

兩家免費電視台商討租用合適的山頭發射站、訂購發射儀器及

設備，以及進行技術測試。政府已為港台撥備所需資源，亦已

同意由 2011-2012年度起增加港台製作高清電視節目的時數，由
每年約 50小時增加至每年不少於 200小時，為其發展高清電視頻
道作好部署。  
 
 
最新情況  
 
11.  政府當局將於 2011年 1月 10日向事務委員會匯報推行
數碼地面電視服務的最新進展，包括網絡鋪設進度、電子產品

消費市場接收器產品的供應情況、公眾反應及最新的宣傳工作。 
 
 
相關文件  
 
政府當局就 2009年 12月 14日資訊科技及廣播事務委員會會議提
供的資料文件  
http://www.legco.gov.hk/yr09-10/chinese/panels/itb/papers/itb121
4cb1-602-6-c.pdf 
 
立法會秘書處就 2009年 12月 14日資訊科技及廣播事務委員會會
議擬備的最新背景資料簡介  
http://www.legco.gov.hk/yr09-10/chinese/panels/itb/papers/itb121
4cb1-602-7-c.pdf 
 
2009年 12月 14日資訊科技及廣播事務委員會會議紀要  
http://www.legco.gov.hk/yr09-10/chinese/panels/itb/minutes/itb20
091214.pdf 
 
甘乃威議員在 2010年 1月 20日立法會會議席上就 "模擬及數碼電
視服務 "提出的質詢及政府當局的回覆  
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http://www.legco.gov.hk/yr09-10/chinese/counmtg/hansard/cm012
0-translate-c.pdf 
 
有關就亞洲電視有限公司及電視廣播有限公司的本地免費電視

節目服務牌照進行的中期檢討的立法會參考資料摘要  
http://www.legco.gov.hk/yr09-10/chinese/panels/itb/papers/itb071
2-ctbcr92210-c.pdf 
 
立法會秘書處就 2010年 7月 12日資訊科技及廣播事務委員會
會議擬備的背景資料簡介  
http://www.legco.gov.hk/yr09-10/chinese/panels/itb/papers/itb071
2cb1-2465-9-c.pdf 
 
政府當局就 2010年 10月 15日資訊科技及廣播事務委員會會議提
供的資料文件  
http://www.legco.gov.hk/yr10-11/chinese/panels/itb/papers/itb101
5cb1-18-1-c.pdf 
 
政府當局 2010年 12月 3日就香港電台的新發展向資訊科技及廣
播事務委員會發出的函件  
http://www.legco.gov.hk/yr10-11/chinese/panels/itb/papers/itbcb1
-682-1-c.pdf 
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2011年 1月 6日  


